

BUCHBESPRECHUNGEN

Münchener Anwaltshandbuch Medizinrecht. Hrsg. von *Tilmann Clausen* und *Jörn Schroeder-Printzen*. 3., überarb. und erw. Auflage. – München, Beck 2020. XXXVII, 1930 S., geb. Euro 199,–. ISBN: 978-3-406-72937-9.

Vor zehn Jahren erschien das Münchener Anwaltshandbuch Medizinrecht in erster Auflage. Damit gelang es den damaligen Herausgebern, das in Teilen unübersichtliche Rechtsgebiet des Medizinrechts zu bündeln und erstmals in einem Werk alle praxisrelevanten Probleme und Lösungen umfassend darzustellen. Verdientermaßen hat sich das Münchener Anwaltshandbuch Medizinrecht innerhalb nur einer Dekade zu einem Standardwerk für alle in der Praxis tätigen Medizinrechtler, gleich ob Rechtsanwälte, Richter oder Unternehmensjuristen, entwickelt. Daneben zählt es zu den Standardwerken zur Begleitung des Fachanwaltslehrgangs Medizinrecht.

Kaum ein Rechtsgebiet wird durch neue Gesetze, Verordnungen, Normen, laufend veränderte Richtlinien sowie durch eine sich stetig im Wandel befindliche Rechtsprechung derart geprägt und verändert wie das Medizinrecht. Der stete Wandel der Rechtsprechung, die ersten Erfahrungen mit dem im Jahre 2013 in Kraft getretenen Patientenrechtsgesetz und die zahlreichen Gesetzesänderungen und -neuerungen (allen voran: Versorgungsstärkungsgesetz [GKV-VSG], Antikorruptionsgesetz, Datenschutzgrundverordnung [DS-GVO]) haben es daher erforderlich gemacht, sieben Jahre nach der letzten Neuauflage eine umfassend aktualisierte Auflage anzubieten.

Die Neuauflage verarbeitet neben den Gesetzesänderungen insbesondere die seit der letzten Auflage ergangene Rechtsprechung und die zahlreich erschienene Literatur. Daneben haben die Herausgeber den Bereichen „Werbung im Gesundheitswesen“, „Medizinische Versorgungszentren“ und „Datenschutz im Gesundheitswesen“ einen der hohen praktischen Bedeutung entsprechenden ausführlicheren Raum für die Darstellung gegeben und diese Bereiche erfahrenen Praktikern aus der Rechtsanwaltschaft zugewiesen.

In den Münchener Anwaltshandbüchern eigentümlichen und sie wohltuend von anderen Kompendien abhebenden praxisorientierten Darstellungsform mit Beispielen, Checklisten, Praxistipps und Textvorschlägen werden in der neu erschienenen dritten Auflage in mittlerweile 23 Kapiteln auf annähernd 2000 Seiten mit einem hohen Maß an Aktualität alle praxisrelevanten Teilbereiche des Medizinrechts verständlich und fundiert dargestellt. Gerade die Bandbreite der Beiträge macht das Werk für jeden Praktiker zu einem unverzichtbaren Nachschlagewerk. Neben den klassischen Bereichen des Medizinrechts wie dem Recht der medizinischen Behandlung, der privaten und gesetzlichen Krankenversicherung, dem Vertrags(zahn-)arztrecht, dem Berufsrecht, dem Vertrags- und Gesellschaftsrecht, dem Vergütungsrecht, dem Krankenhausrecht, dem Apothekenrecht und dem Arzneimittel- und Medizinproduktorecht werden auch Randgebiete wie etwa das Recht der Transplantations- und Transfusionsmedizin oder der Reproduktionsmedizin gleichermaßen erschöpfend wie einprägsam dargestellt.

Fazit: Die Neuauflage erleichtert allen medizinrechtlich befassenen Berufsträgern die sichere Navigation durch die (Un-)Tiefen des Medizinrechts und ist als Arbeitshilfe für den Praktiker kaum noch wegzudenken.

*Fachanwalt für Versicherungsrecht und für Medizinrecht
Dr. Carsten Fuchs, Koblenz*